
香港文匯報訊 據中新社報道，美

國貿易代表辦公室舉行的擬針對

2,000億美元中國輸美產品加徵關稅

的聽證會當地時間27日結束。超過

300位企業界人士、行業協會代表、

專家學者和律師等在為期6天的聽證

會上作證，其中絕大多數發言者反對

美國政府採取關稅措施。眾多小企業

代表反覆強調加徵關稅的不合理之處

和可能引發的嚴重後果。
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美業界憂對華加稅後果嚴重
關稅措施損美創新能力 籲華府以談判解決問題

去年8月，美國貿易代表萊特希澤宣佈正
式對中國發起「301調查」。今年3月，

美國總統特朗普宣佈根據「301調查」結果對
中國輸美產品加徵關稅，其中價值500億美元
的產品清單已經分兩批先後生效。萊特希澤7
月10日宣佈擬對2,000億美元中國輸美產品加
徵10%關稅的清單。8月1日，萊特希澤發表
聲明稱特朗普指示他考慮將稅率從10%提高到
25%。

華勞動力優勢無法替代
聽證會期間，小企業代表在發言者中佔相當
高的比例，眾多小企業代表向出席聽證會的美
國政府官員大吐「苦水」，反覆強調加徵關稅
的不合理之處和可能引發的嚴重後果。
專做地板生意的美國HF設計公司執行副總

裁德里克·索爾普爾出席聽證會時表示，小企
業是美國經濟的「脊樑」。如果小企業經營受
損，美國經濟發展的動力也將受到嚴重影響。
他的公司面臨的困境是，由於關稅措施，一些
分銷商和企業客戶已經取消訂單。
里克·哈本是美國華爾電推剪公司的一名工
程師，他代表這家主營電推剪的「百年老店」
作證時表示，該公司的許多零部件都從中國進
口，一旦關稅措施生效，預計將損失數百萬美
元。從整體上看，關稅措施將損害美國製造業
企業，並且短期內無法恢復。
標準紡織公司是一家成立於1940年的家族企
業，也是一家得益於全球化的跨國公司。其代
表金·海曼表示，該公司在中國的工廠生產紡織
原料，再把原料運回美國的工廠加工，最終把
產品銷往世界各地。她表示，產品的供應鏈一
旦被破壞，該公司可能需要10年才能重建。
出席聽證會的許多企業都面臨和標準紡織公
司類似的供應鏈問題。他們的證詞主要觀點包
括：在一些行業，僅有中國才能生產某些特定
產品，且無法取代；一些企業九成以上的原
料、零部件及產品均來自中國，加徵關稅無異
於將他們「逼上絕路」；即便將工廠搬出中
國，也搬不回美國，因為許多工作美國人並不
願意做。
在他們看來，中國在勞動力、基礎設施、工
作效率、產品的性價比等方面擁有其他國家所不
具備的優勢，幾乎無法找到中國產品的替代來
源，或者必須付出更高的成本、更多的時間。
有着120多年歷史的美國割草機公司總裁柯
尚龍（MichaelKersey）說：「我們也曾在美
國生產，但高昂的成本和下滑的業績迫使我們
不得不停止生產。是消費者和經銷商選擇了物
美價廉的中國產品。如果我們不轉向中國，我
們可能在10年前就倒閉了。」
以掃地機器人起家的iRobot聯合創始人柯
林·安格爾表示，目前，該公司的多型掃地機
器人在中國組裝、再返銷美國。安格爾表示，
iRobot是美國科技創新的一個成功案例，關稅
措施將損害美國的創新能力，甚至可能影響到
美國在機器人領域的領先地位。

貿戰成本終由消費者承擔
與安格爾同組作證的還有多家科技企業和行
業協會的代表。他們在作證後的問答環節被問
到最多的問題是「是否曾遭遇過知識產權被侵
犯」以及「是否曾被要求強制轉移技術」。
智能家庭科技公司CEO阿倫·埃米克對此回

應稱，該公司並不向中國的代工廠提供源代
碼，僅提供目標代碼。EERO公司首席技術官
蒂莫西·謝里克表示，公司技術團隊有能力及
時進行軟件更新升級保護知識產權。
面對同樣的提問，班納工程公司首席運營官
布拉德·考策在聽證會上表示，該公司從1990
年代就在中國開展業務，但並未遇到過強制技
術轉移的情況。他表示，該公司在中國的經歷
與「301調查」報告中所述內容並不一致。
信息技術產業協會代表娜奧米·威爾遜表
示，關稅並非美中貿易爭端的解決之道，由此
引發的成本將最終由消費者承擔。該協會呼籲
美國政府認真考慮以談判的方式解決問題，聚
焦於清晰的機制和能夠落實的時間表。
由於發言人數超出預期，原定4天的聽證會被
延長至6天。除現場發言者外，在聯邦紀事網上
已經公佈的2,200多條公眾評論中，絕大多數評
論反對美國加徵關稅。美國官方表示，在作出最
終決定前將仔細分析代表發言和公眾評論。

香港文匯報訊 據《人民日報》報道，
美國政府四處挑起和升級貿易爭端給美國
經濟帶來何種影響？記者就此問題採訪了
美國約翰斯·霍普金斯大學國際經濟學高
級研究教授安妮·克魯格。克魯格認為，
「貿易戰將給美國消費者和企業雙方同時
帶來打擊，美國經濟將為貿易戰埋單」。
克魯格表示，儘管美國政府表示盡量避

免對直接影響消費者的商品加徵關稅，但
從長遠看，只要貿易戰不停止，消費者肯
定會蒙受更多損失。隨着美國製造商的成
本超過其海外競爭對手，美國消費者將不
得不為商品支付更高昂的價格。
連日來，美國貿易代表辦公室在華盛頓
舉行聽證會，就擬針對2,000億美元中國
輸美產品加徵關稅一事聽取公眾意見。聽

證會上，眾多企業代表表示，加徵關稅可
能迫使企業提高商品價格。紐約州傑斐遜
港的充氣皮划艇經銷企業海鷹船公司明確
表示，加徵關稅「必然使額外的業務成本
以更高的價格轉嫁給消費者，最終影響產
品銷售，導致訂單減少」「訂單減少意味
着傑斐遜港將不得不裁員，導致工作崗位
減少」。
克魯格認為，當前貿易戰給美國經濟造

成的影響尚未完全顯現，這是多方面原因
造成的：第一，市場上有部分企業在押
注，認為關稅措施最後會被取消；第二，
部分企業在關稅措施真正生效之前選擇了
迅速買進，或迅速賣出，導致一些數據被
人為抬高；第三，部分受關稅措施打擊嚴
重的企業會選擇盡可能長時間地撐下去，

所以並沒有馬上將貿易戰的影響反映出
來。

加稅蔓延將致價格上漲
日前，克魯格還撰文道出貿易戰的負面

影響。她以美國政府最近推出的鋼鋁關稅
政策為例指出，當前美國鋼鐵價格已經遠
遠高於中國和歐洲，使用進口鋼鐵作為原
材料的美國製造商因為關稅政策，不得不
承受更高的成本，並且很可能面臨供應短
缺。根據美國彼得森國際經濟研究所測
算，對進口鋼鐵徵稅的決定可能會在未來
3年內，摧毀美國汽車和汽車零部件行業
的19.5萬個工作崗位。
克魯格本人擁有豐富的國際多邊金融

機構任職經歷，曾擔任世界銀行首席經

濟學家、國際貨幣基金組織第一副總
裁。在她看來，美國政府實施以「美國
優先」為特徵的經濟民族主義政策，將
影響全球經濟。她認為，關貿總協定締
結以來的70多年間，貿易夥伴之間用雙
邊渠道解決分歧效果經常不理想，而世
貿組織等多邊平台則擁有解決貿易分歧
的良好記錄。
克魯格指出，加徵關稅的做法在美國國

內可能會導致負面傳導效應。「在美國，
希望以保護主義措施抵禦進口競爭的力量
永遠存在。貿易戰只會從政治上加強這種
力量，同時削弱支持自由貿易的聲音。」
她認為，一旦加徵關稅的做法蔓延開，其
結果將是——競爭減少，價格上漲，服務
更差，創新不多。

香港文匯報訊 據央視新聞報
道，美國權威經濟研究機構「美
國全國經濟研究所」近日發佈研
究報告指出，有強有力的證據表
明，對華貿易對美國國內就業市
場的整體影響是積極的——美中
貿易總體上促進了美國就業，並
使四分之三美國工人的實際工資
有所增加。
美國相關機構以往的研究往往以

美中兩國有競爭關係的產業為切入
點，但美國全國經濟研究所的這一
最新研究報告增加了過去被忽略的
供應鏈視角，尤其是將零部件等
「中間產品」納入研究視野。
根據這項研究報告，美國從中國

進口的中間商品佔總進口的比例從
2000年的28.6%增長到2014年的
37.5%，這意味着越來越多的美國
企業有賴於從中國進口的中間商品

生產出最終消費品，這些進口的中
間商品提高了美國的生產效率，也
增加了就業崗位。
即使是那些和中國存在競爭性關

係的美國製造行業，其下游產業也
存在明顯的就業增加。
研究還發現，得益於美中貿易，

75%美國工人的工資得到了增
長——這意味着絕大多數美國工人
從美中貿易中獲益，而非受損。

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央政治局委
員、國務院副總理劉鶴昨日上午會見了來京參加中投公
司國際諮詢委員會年會的委員。劉鶴表示，中國人均
GDP正向1萬美元邁進，規模巨大的國內市場正在形
成，中國經濟的前景十分光明。無論外部環境如何變
化，我們將堅定不移推進改革開放，堅定不移維護經濟
全球化和多邊貿易體制，堅定不移推動構建人類命運共
同體。
委員們表示，單邊主義和貿易保護主義是世界經濟面

臨的最大不確定性，有可能導致災難性後果。建議中國
進一步深化改革、擴大開放，在多邊貿易體系中發揮更
大作用。

香港文匯報訊 據中新社報道，
中國外交部發言人華春瑩昨日在
例行記者會上表示，中方在朝鮮
半島核問題上的政策是明確和一
貫的，不攬功、不諉過。
有記者問，日前，美方取消了
國務卿蓬佩奧原定近日訪問朝鮮
的行程。日本政府官員稱此舉係
出於非常合理的原因。我們注意
到美方表示，中方近來在半島核
問題上的態度有所變化，影響了
美朝通過談判解決半島核問題的
進程。中方對此有何評論？
華春瑩表示，美方有關說法完

全不符合事實，完全不負責任。
中方在朝鮮半島核問題上的政策
是明確和一貫的，具有穩定性和
連續性。我們始終堅持實現半島
無核化，堅持通過對話協商解決
問題，堅持維護半島和平穩定。

她說，多年來，中方在半島問
題上積極勸和促談，奔走斡旋。
我們在半島形勢改善向好時不攬
功，在半島形勢反覆曲折時不諉
過，始終認真履行自己的國際義
務，本着客觀公正和對地區及世
界和平穩定負責任的態度，為推
動政治解決半島問題發揮積極和
建設性作用。我們一直是這麼做
的，今後也將繼續這麼做。
華春瑩表示，當前，美朝領導
人新加坡會晤共識落實進展似乎
有些不順。有關方應認真從自身
查找原因，而不是反覆搖擺，諉
過於人。我們支持並希望有關各
方堅持政治解決的正確方向，積
極進行接觸和商談，照顧彼此合
理關切，展示更多誠意和靈活
性，確保政治解決半島核問題進
程不斷取得進展。

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美軍高
官有關美國海上掌控和安全優勢地位正受到俄
中挑戰的言論，中國外交部發言人華春瑩昨日
在例行記者會上表示，美國有些人似乎沉迷於
尋找對手、甚至製造敵人的獨角戲，希望這些
人不要入戲太深、不能自拔。
有記者問，據報道，美軍艦隊司令部司令
格雷迪稱，俄羅斯和中國正尋求取代美成為自
由、繁榮國家的夥伴，美海上掌控和安全優勢
地位正受到中俄挑戰，美已正式恢復海軍第二
艦隊建制。中方對此有何評論？
華春瑩表示，冷戰結束已經近30年，但美

國有些人似乎還在沉迷於尋找對手、甚至製造
敵人的獨角戲。維護世界和地區和平穩定事關
各國共同利益，也關乎我們的共同未來。希望
這些人不要入戲太深、不能自拔。
還有記者提問，據報道，美國國防部27日

得出分析結論，認為中國可能轉變此前「不首
先使用核武器」的方針。美國防部一份有關中
國軍事動向的年度報告指出，雖無明確證據表
明中國高層支持首先使用核武器，但中國不透
明的核武現代化計劃很容易引發外界擔憂。中
方對此有何評論？

中方堅定奉行自衛防禦核戰略
華春瑩就此表示，美國國防部這份所謂報

告對中國進行無端指責十分可笑。
她說，自擁有核武器的第一天起，中國政府就
鄭重聲明在任何時候和任何情況下都不首先使用
核武器。中方始終恪守這一承諾，堅定奉行自衛
防禦的核戰略，始終把核力量維持在國家安全所
需的最低水平，沒有對任何國家構成威脅。我們
堅決反對任何肆意歪曲中方政策意圖、為自己擴
大和加強核武庫尋找藉口的拙劣做法。

美學者：美經濟將為貿戰埋單

美經濟研究機構：
對華貿易促就業增人工

劉鶴：中國堅定維護
多邊貿易體制

美軍高官沉迷「製造敵人」
中方籲勿入戲太深

中方半島政策明確一貫

■■為期為期66天的聽證會結束天的聽證會結束。。圖圖
為聽證會舉辦地美國國際貿易為聽證會舉辦地美國國際貿易
委員會辦公樓委員會辦公樓。。 中新社中新社


